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أولًا:أقسام الكلام يقسم الكلام إلى
أ-اسم:وهو عبارة عن كلمة تدل على نبات أو مكان أو شخص أو حيوان أو صفة 
أو ضمير ويقبل غالبًا دخول ال التعريف مثال: أحمد يوسف  عمان طويل سمين عصفور.....................
ب- الفعل: هو عبارة عن حدث مقترن بزمن  ولا يقبل دخول أل التعريف ويقسم إلى
أ-فعل ماضٍ:وهو الفعل الذي حدث وانتهى مثال شربَ أكلَ ذهبَ
ب- فعل مضارع :وهو الفعل الذي ما زال مستمرًا مثال:يلعب  ينام يسافر أشربُ
ج-فعل الأمر: وهو الفعل الذي يدل على الطلب مثال: اصمت اشرب ادرسْ
ج- الحرف والمقصود به
1-حروف الجر : من إلى عن على اللام الباء الكاف في 2-حروف النصب:أن لن كي
3-حروف النهي والجزم: لم لما لا الناهية  4-حروف العطف:أو ، و،ثم
ثانيًا: المعرفة والنكرة: 
1-النكرة وهي عبارة عن اسم غير معروف ومبهم مثال: طالب مقعد كرسي
2-المعرفة وهي عبارة عن شيء معروف والمعارف هي
1-اسم العلم:وهو ما دل على اسم شخص أو مدينة أو مكان مثال:  أحمد سمير عمان مصر
2-الاسم المعرف بأل: مثال: اللاعب الكرسي المقعد  3-الاسم الموصول: الذي التي اللذان اللتان اللواتي
4-اسم الإشارة: هذا هذه هذان هاتان هؤلاء ذلك  تلك
5-الضمائر: أ- المنفصلة أنا نحن أنتَ أنتِ أنتما أنتم أنتنَّهو هي هما هم هنب-المتصلة :وهي عبا رة عن ضمائر تتصل بالاسم او الفعل أو حرف الجر ومن من هذه الضمائر (ه ، نا ، ها، ك ، ي،وا(واو الجماعة) مثال: مدرستنا  كتابك  دخلوا
أنواع الجمل في اللغة العربية:
1-الجملة الاسمية: وهي الجملة التي تبدأ باسم مثال: اليوم جميل ، الأرض تزرع، أنا قوي
2-الجملة الفعلية: وهي الجملة التي تبدأ بفعل مثال: يلعب خالد ، يسافر علي  
3-شبه جملة الجار والمجرور وهي عبارة عن حرف جريليه اسم او ضميرمتصل مثال: على المقعد، فيك
4-شبه الجملة الظرفية وهي عبارة عن ظرف يليه اسم أو ضمير متصل ومن أشهر الظروف أمام فوق خلف تحت أسفل  قبل بعد  عند  بين  ومن الأمثلة على شبه الجملة الظرفية : أمام المدرسة ، بيننا 
الفعل الماضي وإعرابه
أ-يعرب فعل ماضٍ مبني على الفتح إذا لم يتصل به شيء مثال: خرجَ فعل ماضٍ مبني على الفتح
ب-يعرب فعل ماض مبني على الضم إذا اتصلت به واو الجماعة مثال: دخلُوا : فعل ماض مبني على الضم  واو الجماعة ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل
الفعل المضارع: هو الفعل الذي ما زال مستمرًا  مثال: يلعبُ ينام

إعرابه

أ-يرفع إذا لم يسبق بناصب أو جازم مثال: يلعبُ عليُّ بالماء

يلعبُ: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره

ب- ينصب إذا سبق بناصب النواصب هي أن لن كي حتى
مثال: أن تسافر

أن :حرف مصدري ونصب                                                                      
 تسافرَ: فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره

ج- يجزم الفعل المضارع إذا سبق بجازم
الجوازم هي  لم لا الناهية لام الأمر لما

مثال: لتقلْ الحقيقيةَ

اللام : لام الأمر

تقل: فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه السكون.

مثال: لم يفزْ

لم: حرف نفي وجزم

يفز:  فعل مضارع مجزوم وعلامة جزمه السكون
إعراب فعل الأمر:
يعرب فعل أمر مبني على السكون  إذا لم يتصل به شيء مثال:  اصمتْ :فعل أمر مبني على السكون
الفاعل: وهو الاسم الذي قام بالفعل ويسأل عنه بمن  مثال: أكل خالد من أكل   خالد  خالد فاعل
إعرابه 
في حالة الافراد فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة: مثال: فاز المتسابق المتسابقُ : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره
في حالة المثنى فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى مثال: فاز المتسابقان المتسابقان:فاعل مرفوع وعلامة رفعه الألف لأنه مثنى
في حالة جمع المذكر السالم فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لانه جمع مذكر سالم مثال فاز المتسابقون 
المتسابقون : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم
المفعول به: وهو الاسم الذي وقع عليه فعل الفاعل ويسأل عنه بماذا مثال: غادر علي القاعةَ ماذا غادر علي القاعة القاعة مفعول به
إعرابه
في حالة الإفراد :مفعول به نصوب وعلامة نصبه الفتحة مثال: شكر المديرُ المعلمَ المعلمَ: مفعول به منصوب وعلامة نصبه  الفتحة الظاهرة على آخره
في حالة المثنى: مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه مثنى مثال: قرأ علي كتابين كتابين :مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لانه مثنى
في حالة جمع المذكر السالم:مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم
مثال: شكر المدير المعلمين المعلمين : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم
قاعدة: يعرب الضمير المتصل باسم دائمًا ضمير متصل مبني في محل جر مضاف إليه
مثال: أخلاقك  الكاف:ضمير متصل مبني في محل جر مضاف إليه
قاعدة: يعرب الضمير المتصل بحرف جر دائما ضمير متصل مبني في محل جر بحرف الجر
مثال: علينا: نا ضمير متصل مبني في محل جر بحرف الجر
الأفعال الناسخة : كان أصبح أمسى ظل بات صار  ما زال  ليس
الحروف الناسخة: إن ،أنَّ ، ليتَ ، لعل ، لكن ، كأنَّ
مع أطيب الأمنيات

